VIDA NACIONAL

NOVIEMBRE 1969

Huelga de los maestros

Finalmente, fue resuelto el conflicto que se había planteado. La comisión especial propuesta por el Presidente Caldera y en la cual participaron representantes del Gobierno, de la Federación Venezolana de Maestros, de la CTV y del Congreso Nacional, logró encontrar una fórmula satisfactoria en virtud de la cual se aumentan a partir de enero en 300 bolívares los sueldos de los maestros con la promesa de aumentos sucesivos en años posteriores.

De esta manera se terminó lo que hubiera podido desencadenar una verdadera crisis política en el país. Algunos entendidos en cuestiones económicas consideran que el único aspecto negativo de este aumento tan brusco en los sueldos de los maestros es el que pueda contribuir a crear una presión inflacionaria en el país. Sobre todo si se toma en cuenta que se establecen precedentes para presiones similares de aumentos por parte de otros sectores de la administración pública.

La oposición está más callada

A) HABIAN IDO DEMASIADO LEJOS. Durante el mes pasado el tono de la oposición fue menor que el de meses anteriores. No sabemos si por cansancio, si por temor de gastarse ante la opinión pública o si como resultado de la reflexión, lo cierto es que los diferentes movimientos de la oposición han mantenido una actitud muy razonable. Algunos observadores políticos comentaban que los partidos de la oposición habían ido demasiado lejos en sus ataques al Gobierno y que estaban amenazando ya no sólo la firmeza del Gobierno, sino la estabilidad del sistema. Esto interesa mucho, sobre todo a Acción Democrática, que se siente fortalecida después de las elecciones y que alimenta grandes esperanzas para las próximas. Por esta razón de orden práctico, Acción Democrática tiene mucho interés en defender y fortalecer el sistema constitucional y democrático.

B) LA PRUDENCIA DE A. D.—La actitud de Acción Democrática ha sido realmente de prudencia. No sólo por las razones señaladas anteriormente, sino también porque han comprendido que una separación muy grande entre Acción Democrática y el Gobierno no hace otra cosa que darles un papel desmesurado a minúsculos grupos políticos que quieren la representación del Parlamento. Señalaba un líder de Acción Democrática que en estas cir-

cunstancias los grupos minoritarios se convierten en fuerzas mayoritarias, lo cual no es lógico ni aceptable dentro de un sistema democrático. Además ha ido cobrando fuerza en el seno de Acción Democrática la tesis de llegar a un tipo de entendimiento con Copei. Se puede decir que dentro de Acción Democrática, en las últimas semanas, se va a producir un consenso para llegar a una coincidencia con el Gobierno sin que esto signifique motivo de ataque interno, como lo era anteriormente. El congreso del partido se efectuará el próximo año en los primeros meses, y la comisión organizadora de dicha convención nacional la preside Leopoldo Sucre Figarella. Para las conversaciones con Copei se va a crear una especie de comité cuya representación principal la tiene el Dr. Gonzalo Barrios, que conjuga las tendencias de los partidarios de Rómulo Betancourt y de Raúl Leoni. Gonzalo Barrios viene a constituir hoy en día el factor de unión dentro de Acción Democrática y el personaje más indicado para llevar o encabezar el equipo de Acción Democrática que habrá de adelantar las conversaciones con Copei. En esta tarea Gonzalo Barrios estará secundado por Carlos Andrés Pérez y Manuel Mantilla.

C) LA SENSATEZ DE JOSE VICENTE RANGEL.—Por obra de las circunstancias José Vicente Rangel se ha convertido en el principal exponente parlamentario de la izquierda marxista venezolana de todos los matices. Al mismo tiempo que es el portavoz de los grupos que dentro de la legalidad o dentro del campo limítrofe sostienen las tesis más extremistas, ha adelantado su opinión sobre la necesidad de buscar fórmulas de entendimiento en el campo de la lucha política. Sin condenar ni sobrestimar la firmeza de sus planteamientos a la posición del Gobierno, se puede constatar que José Vicente Rangel ha tenido contactos con dirigentes de otras fuerzas políticas, incluso del Gobierno, para ver la manera de crear un clima propicio para la actividad política dentro de la orientación que el Gobierno ha dado a su política de pacificación. Se considera que, en caso de producirse un agrupamiento de fuerzas políticas, José Vicente Rangel ocuparía una posición de primera importancia.

D) LA PERPLEJIDAD de JOVITO.—Mientras Acción Democrática y los grupos de la extrema izquierda tienen ideas claras de su estrategia y táctica políticas y saben perfectamente a dónde van, el doctor Jóvito Villalba refleja encontrarse en una situación de perplejidad. Cada semana da

declaraciones de prensa con la intención de zaherir al Gobierno y de encontrar motivos que le mantengan en el primer plano de la opinión pública. Pareciera que el doctor Villalba no sabe qué camino tomar. Unas veces se inclina por un entendimiento entre AD y URD, pero le detiene un poco la idea de que le siguen considerando como un apéndice de Carlos Andrés Pérez. Otras veces quiere actuar de mediador y propone la alianza o la fusión de Acción Democrática y el MEP. Finalmente en otras ocasiones habla de crear una tercera fuerza política con URD, el MEP v el FDP frente a Acción Democrática y Copei. Mientras tanto, URD, como partido, se mantiene tranquilo esperando que terminen los sobresaltos de su principal líder. Posiblemente, URD tomará una posición más definida una vez que Acción Democrática resuelva alguna clase de entendimiento con Copei. Quizás los grupos utilicen al Dr. Villalba como instrumento para sus objetivos.

E) LA IRACUNDIA DE PRIETO.-Una de las personalidades más destacadas y notables de la política venezolana es el Dr. Luis Beltrán Prieto Figueroa. Un hombre de vida austera, de un natural bondadoso, de una preocupación sincera por los problemas del país, se ha caracterizado siempre por exponer claramente sus puntos de vista y de abandonar incluso las más altas posiciones cuando cree que debe ser consecuente con sus ideas. Y generalmente Prieto ha mantenido una posición de altura en la lucha política en la cual se ha visto envuelto. Sin embargo, el mes pasado parecía poseído por la ira y publicó algunos artículos en la prensa en un tono que no se compadece con su estatura política. Usando epítetos y calificativos muy violentos, atacó fuertemente al Gobierno, señalando que prácticamente era peor que el gobierno de Adolfo Hitler, de Benito Mussolini y de Francisco Franco, todos combinados. Ese tipo de artículos está bien quizás para un político joven que quiere hacerse notar por lo escandaloso de sus posiciones. Nadie se explica cómo el Dr. Prieto, que generalmente tiene un gran control de sí mismo, ha perdido los estribos de una manera tan fácil. Después que se resolvió el conflicto de los maestros y la opinión pública recibió con beneplácito las medidas de la Universidad, el Dr. Prieto bajó un poco el tono de su actitud, pero dejó en la gente que lo conoce una cierta preocupación por este ligero descontrol.

Al lado de esta actitud personal del Dr. Prieto se observa por parte del MEP una posición sistemática de hostigamiento al Gobierno en una serie de campos, aunque en el sindical la situación ha sido distinta, pues José González Navarro ha demostrado una madurez mucho mayor que la de los demás líderes del MEP y por otra parte parece que fue con la anuencia de Copei que el MEP tomó la presidencia de Fedepetrol en el congreso re-

cientemente celebrado; posición de la cual se le desplazó a Luis Tovar, que había sido durante muchos años su presidente. La directiva de Fedepetrol fue presidida por Pablo Piñerúa, del MEP, que obtuvo tres representantes, mientras Copei y AD conservaron dos miembros cada uno en la junta directiva.

F) LA DISCRECION DE LA CRUZADA. Mientras Pérez Jiménez sique en el extranjero, la Cruzada Cívica Nacionalista continúa su labor dentro del Congreso y demás fuerzas deliberantes en las cuales obtuvo una representación. Un grupo importante de la Cruzada se fue con el diputado Abdelkhader Márquez García, pero la fuerza la sigue manteniendo el grupo que representa oficialmente al general Pérez Jiménez. A pesar de haberse retirado de la Cruzada por otra parte, Abdelkhader Márquez García trata de vincularse en cierta forma con su antiguo jefe como lo demuestra la denominación de su partido, Movimiento Popular Justicialista, cuvas iniciales corresponden a las de Marcos Pérez Jiménez. Abdelkhader Márquez García es un político sumamente ambicioso y con una gran experiencia, ya que comenzó con la juventud comunista, pasó luego al PDV. posteriormente fue diputado por Copei a la asamblea legislativa del Estado Táchira y a la caída de Acción Democrática estuvo muy vinculado con las fuerzas del pérezjimenismo. Después de pasar varios años en el exilio en Inglaterra, regresó a Venezuela y fue incluido en las planchas de la Cruzada Cívica Nacionalista, resultando electo diputado al Congreso Nacional y luego en el Concejo Municipal de Caracas. En vista de la experiencia adquirida y de sus ambiciones, decidió separarse y fundar tienda aparte. Esto le ha permitido negociar los votos que controla a ratos con el Gobierno y a ratos con la oposición.

Mientras tanto, el sector que ha creado la Cruzada Cívica Nacionalista, dirigido por José Miguel Borjas Velutini y Erwin Burguera, ha mantenido una actitud bastante discreta en el seno del parlamento y, sin llegar a compromisos ni alianzas formales con Copei ni con el Gobierno, ha contribuido a superar una de las crisis que allí se han planteado.

Problemas internos de Copei

Durante los primeros meses de gobierno del Presidente Caldera, el partido de
gobierno dio la impresión de no tener ninguna clase de problemas internos e incluso en la convención nacional celebrada
en el mes de marzo se dio la impresión
de que aun cuando había varias candidaturas para la secretaría general, esto
no parecía revestir la significación de
la existencia de corrientes diferenciadas
en el seno del partido. Sin embargo, un
incidente inesperado puso de manifiesto
una situación que puede tornarse crítica.

Según informó la prensa, se produjo un incidente en una reunión del comité nacional de Copei, en la cual el dirigente César Perdomo tuvo una violenta discusión con el senador Edecio La Riva que culminó en una agresión física de Perdomo contra La Riva. El comité nacional de Copei inmediatamente se reunió y acordó la expulsión de César Perdomo. Este, una vez conocida la noticia, anunció que apelará de dicha decisión ante el directorio nacional de Copei, que deberá reunirse en los primeros meses de 1970. Por otra parte, organismos juveniles, sindicales y algunos comités regionales de Copei han dado su apoyo a César Perdomo y plantearán la revocación de la decisión tomada por el comité nacional. Antes de su expulsión, César Perdomo había estado organizando una serie de visitas que al interior del país había estado haciendo el jefe de la fracción parlamentaria de Copei, Luis Herrera Campins.

Por otra parte, Edecio La Riva ha hecho conocer su intención de buscar para 1973 la candidatura presidencial de Copei. La revista "Semana" publicó un amplio reportaje sobre las posibilidades presidenciales de Edecio La Riva, quien esbozó lo que sería en principio su filosofía de gobierno. El nuevo secretario general de Copei, Arístides Beaujón, que fue electo por el respaldo que le dio Edecio La Riva, anunció que la presidencia de la República era un honor que no se podía rechazar por parte de ningún político y que si a él se le presentaba la oportunidad, ni renunciaría a ese honor ni permitiría que lo hicieran renunciar. Aun cuando todavía falta mucho tiempo para las elecciones, no dejan de presentarse estas situaciones de los que están apresurados por dar a conocer sus aspiraciones presidenciales; pero en el seno de la alta dirigencia de Copei, ninguno de los dirigentes más responsables está pensando en este momento en candidaturas presidenciales, sino en la forma de robustecer y consolidar el Gobierno del Presidente Caldera, que ha enfrentado y seguramente habrá de enfrentar durante los próximos meses situaciones bastante difíciles, para la superación de las cuales necesitará el pleno respaldo de los dirigentes copeyanos.

El incidente entre Perdomo y La Riva se produjo con motivo de una discusión sobre las convenciones de Copei en el Estado Carabobo. Allí se celebraron algunas convenciones municipales, algunas de las cuales fueron verdaderos escenarios de violencia. En la convención municipal celebrada en Guacara, los copeyanos se agarraron a golpes entre sí, e incluso al secretario del partido, Antonio Toro, se le escapó accidentalmente un disparo de revólver que le hirió en una pierna, sin consecuencias graves.

Como resultado de ese clima de agitación interna, el comité nacional de Copei acordó suspender todas las convenciones y actos partidistas a nivel municipal y al

más alto nivel, incluyendo el congreso ideológico de la juventud, mientras se elaboran unas normas que permitan la celebración de las convenciones en un clima de mayor sosiego y tranquilidad.

En círculos allegados a Copei y al Gobierno, dada la situación de crisis interna, se está pensando en la reincorporación de José Curiel al trabajo intenso dentro de Copei; como se recordará, José Curiel fue quien dirigió exitosamente la campaña electoral de Caldera, por la disciplina y la organización sistemática que dio al partido, y se considera que si egresa a la dirección de Copei puede complementar mucho la responsabilidad que tiene actualmente Arístides Beaujón como secretario general de Copei, con el fin de mantener el partido unido y trabajando de forma eficiente. Desde luego que ésta es una decisión todavía en estudio, ya que José Curiel está realizando una magnífica labor en el Ministerio de Obras Públicas.

Presupuesto y referma tributaria

Con motivo de la discusión del nivel de presupuesto para 1970 ha vuelto a colocarse entre los temas de discusión pública el relacionado con la reforma tributaria. En vista de que los egresos previstos erán mayores que los ingresos, el Gobierno había pensado en hacer un presupuesto que se ha llamado "extraordinario" para financiar ciertas obras mediante operaciones de crédito público.

La tendencia en el seno de los partidos de la oposición es la de apoyar el presupuesto ordinario, incluso aumentándolo en una cantidad de 650 millones de bolívares; pero están bastante renuentes a considerar y aprobar de una vez en estas sesiones el llamado presupuesto "extraordinario", que contempla, entre otras, las partidas para el aeropuerto internacional de Maiquetía, para la siderurgia del Orinoco, para la industria petroquímica nacional y para el plan nacional de vivienda. El Metro de Caracas, que ha sido aprobado ya por el Gabinete, sería materia de un financiamiento especial, conjuntamente con las municipalidades de Caracas y el Distrito Sucre y una autorización de crédito público que daría a este efecto el Congreso Nacional.

Las tesis de los partídos de la oposición, especialmente de Acción Democrática y el MEP, es la de que el financiamiento de las diferencias entre ingresos y egresos debe hacerse mediante una reforma tributaria que permita una mayor erogación fiscal. Cuando Acción Democrática anunció esta posición, el Gobierno, por intermedio del Ministro de Hacienda, ratificó una vez más que era su criterio el de que no es oportuno en este momento pensar en una reforma tributaria

En todo caso, el presupuesto nacional será aprobado conforme al convenio entre

el Gobierno y la oposición, y queda pendiente la solución al problema de los egresos, para los cuales se requiere financiamiento mediante operaciones de crédito público.

Reforma de la Ley de Universidades

Como consecuencia de la intervención del Gobierno Nacional en la Universidad Central primero, y en la Univerisdad de los Andes luego, se planteó la necesidad de reformar la Ley de Universidades.

La iniciativa partió de Acción Democrática por intermedio del diputado Octavio Lepage; iniciativa que tuvo inmediatamente el pleno respaldo de Copei. Aun cuando otros sectores de la oposición, por razones políticas, no han querido darle su respaldo a esta iniciativa, se considera que si Copei y Acción Democrática logran ponerse de acuerdo, el proyecto de reforma de la Ley de Universidades saldrá adelante.

Desde luego que hay un problema resultante de la actitud, hasta cierto punto pintoresca, que ha tomado va el rector de la Universidad, Dr. Jesús M. Bianco. Este ha confesado a algunos amigos que él se considera el poder ejecutivo, legislativo y judicial dentro de la Universidad Central y que él no tiene que hacer nada con ningún otro poder público. Aún más, en declaraciones para la prensa manifestó que no estaba dispuesto a acatar la decisión del juez que restablecía en su cargo al decano de la Facultad de Ingeniería, doctor Pedro Arismendi, alegando que esa decisión del tribunal era violatoria de la autonomía universitaria.

En todo caso, el Gobierno ha manifestado su firme intención de cumplir y hacer cumplir las disposiciones legales y las decisiones de los tribunales. Ya lo demostró cuando envió unidades del ejército para restablecer en el seno de la Universidad Central y en la Universidad de los Andes.

Visita Soviética

Como un paso más en las gestiones que se han venido realizando para la reanudación de las relaciones diplomáticas entre Venezuela y la Unión Soviética, está la visita de una misión de dicho país encabezada por un vice-ministro.

Aun cuando no se conoció públicamente ni de los detalles ni de los resultados de esta entrevista, se sabe que forma parte de los contactos que se han ido estableciendo y que comenzaron en las Naciones Unidas en la reunión celebrada entre el canciller de Venezuela, Arístides Calvani, y el canciller de la Unión Soviética, Andrei Gromyko. Estas conversaciones fueron continuadas luego por los embajadores

de Venezuela y la Unión Soviética ante las Naciones Unidas.

Se considera, por tanto, que la reciente visita constituye una muestra más por parte de los soviéticos para expresar su interés y su deseo por el restablecimiento de relaciones entre ambos países.

Algunos consideran que la reanudación de las relaciones diplomáticas con la Unión Soviética puede formar parte de una especie de convenio tácito entre el Gobierno y el partido comunista para lograr que éste se acoja a la política de pacificación iniciada por el Presidente Caldera. Hay que recordar que cuando se proclamó la candidatura presidencial del Dr. Caldera en el Nuevo Circo de Caracas en 1967, éste anunció que con el fin de lograr la pacificación del país estaba dispuesto a utilizar no sólo los recursos de carácter interno, sino también los que procedieran de la actividad diplomática en el plano internacional. Quizás esta medida de reanudación de relaciones pueda considerarse una de las más presentes para Caldera en su discurso del Nuevo Circo.

Primer Congreso de Historia Eclesiástica

Dentro del marco de las festividades cuatricentenarias de la ciudad de Maracaibo se celebró del 5 al 9 de noviembre el Primer Congreso de Historia Eclesiástica de Venezuela.

La reunión transcurrió en un ambiente de trabajo con intercambio de información e ideas, en el estilo callado, fáctico y ordenado propio de los estudiosos de la historia, de tal manera que la nación y la noble ciudad del Lago apenas pudieron percibir este acontecimiento sin estruendos, pero cuyas labores se proyectan en el campo de la archivología, de la historiografía y, más allá, hacia la pastoral y administración eclesiástica en los años por venir.

La idea de esta asamblea nació bajo los auspicios del Instituto de Investigaciones de la Universidad Católica Andrés Bello. Los promotores-organizadores, PP. José del Rey, S. J., y Cesáreo de Armellada, O. M. Cap., hicieron desde el comienzo contactos con la Academia de la Historia y procuraron la colaboración de prominentes historiadores eclesiásticos de esta área de Hispanoamérica, como los Padres Alberto E. Ariza, O. P., Lino Gómez Canedo, O.F.M., y Buenaventura de Carroceda, O.F.M. Cap.

La Iglesia y sociedad marabinas brindaron el más decidido apoyo. El arzobispo de Maracaibo, Mons. Domingo Roa Pérez, tuvo la invocación inicial y presidió personalmente todas las sesiones. El Ministro de Justicia, Dr. Nectario Andrade Labarca, en un brillante discurso de inauguración, recorrió los hitos principales de la Historia de la Iglesia zuliana. En el Congreso participaron asimismo grupos selectos de seglares provenientes de entidades de Maracaibo representando a la Archidiócesis, à la Corporación del cuatricentenario y al Colegio de Abogados.

Tres tópicos sobresalieron durante las labores del Congreso: los archivos eclesiásticos como fuente histórica, las misiones y la labor de los curas doctrineros. El primero de estos temas recibió luminosas directivas de técnicos como el Dr. Briceño Perozo, director del Archivo Nacional; recibió también la cálida inspiración de dedicados archivistas con genuina vocación, como los Padres Cesáreo de Armellada y Manuel Acereda Lalinde, y fue objeto de consideraciones más moderadas y reales en labios de relatores como el P. Samuel Pinto, de Guayana, y los representantes de Apure y Carabobo.

Sobre las misiones hablaron insignes religiosos: el P. Alberto Ariza, O. P., académico de nueve instituciones colombianas, con una bibliografía de 52 títulos publicados, Prepósito de la Orden Dominicana en Colombia desde 1940 a 1957 (con breves interrupciones). En su ponencia destacó la obra evangelizadora de los Padres Dominicos en los años inmediatos al descubrimiento, como los mártires de Cumaná (1514) y los integrantes de las expediciones de los Welzares.

El joven y sereno historiador P. José del Rey, S. J., dio lectura a un estudio bibliográfico sobre las misiones de los Jesuítas en Venezuela durante el siglo XVIII, estudio encuadrado dentro de las normas científicas de la metodología histórica y altamente interesante por la novedosa presentación de fuentes históricas hasta ahora relativamente poco utilizadas. A este mismo tipo de estudio bibliográfico pertenece la memoria sobre la Archidiócesis de Ciudad Bolívar, antigua Santo Tomás de Guayana, presentada por el profesor Manuel Pérez Vila, y en ausencia de su autor fue leída por el P. José del Rey.

El P. Buenaventura de Carrocera, O.F. M. Cap., de la revista "Misionalia Hispánica," hizo una exposición sobre las fuentes documentales y bibliográficas de las misiones capuchinas en Venezuela, manifestándose en este trabajo la larga y minuciosa actividad compiladora de documentos, junto con un sentido crítico estricto y calibrado.

El Dr. Ambrosio Perera disertó en forma valorativa acerca de la obra evangelizadora del clero secular.

Entre las contribuciones de libre materia se destacó la ponencia del P. Juan Echeverría, S. J., quien representaba a la Universidad del Zulia. Esta ponencia versó sobre el influjo de la filosofía escolástica sobre el pensamiento político de los emancipadores de América y despertó mucho interés entre los participantes del Congreso, de tal manera que tal receptividad anuncia un feliz presagio de la actualidad de temas de índole ideológica en futuros Congresos de Historia Eclesiástica.